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«И времени полет его не сокрушит!» (В.И. Панаев 

о Г.Р. Державине) 
 
Аннотация. Статья посвящена одному из самых ярких государственных деятелей царской России 
Г.Р. Державину. О Державине говорят многие его современники. Ему посвящена отдельная научная 
работа «Г.Р. Державин в воспоминаниях современников». Особого внимания заслуживает книга 
Я.К. Грота «Жизнь Державина». Мемуары Владимира Панаева являются еще одним интересным 
дополнением к образу Г.Р. Державина. Цель нашей работы – показать гениальную личность 
Державина через призму воспоминаний его внучатого племянника В.И. Панаева. Родственные узы 
дают возможность свободно бывать в доме государственного деятеля, позволяют описывать 
хозяина не только в строго официальной обстановке, но и в атмосфере теплого уютного дома, 
способствуя глубже раскрыть внутренний мир Державина, показать его скромную отзывчивую душу 
и безграничную любовь к Отечеству. В своих воспоминаниях В.И. Панаев говорит о Державине 
не столько как о чиновнике, сколько как песнопевце, явившим довершить начатое 
М.В. Ломоносовым: обогатить и приукрасить родной язык – разглядев при этом впоследствии 
своего приемника в лице гения русской поэзии А.С. Пушкина. В то же время тема нашей работы 
позволяет прикоснуться к яркой личности одного из представителей старинного дворянского рода 
Панаевых В.И. Панаеву, имя которого, на наш взгляд, незаслуженно забыто, равно как и другие 
представители этой знаменитой в царской России фамилии, немало потрудившейся на благо 
Родины. Старинный дворянский род Панаевых по праву относят к одной из знаменитых Династий 
России, а имя Г.Р. Державина, как верно подметил в «Похвальном слове» В.И. Панаев, 
несокрушимо временем. 
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“And time will not crush him!” (V.I. Panaev about G.R. Derzhavin) 
 
Abstract. The article is devoted to one of the brightest statesmen of Tsarist Russia – G.R. Derzhavin. Many 
of his contemporaries speak of Derzhavin. A separate scientific work “G.R. Derzhavin in the memoirs of his 
contemporaries” is devoted to him. The memoirs by Vladimir Panaev are another interesting addition 
to the image of G.R. Derzhavin. The purpose of our work is to show the brilliant personality of Derzhavin 
through the prism of the memories of his great-nephew V.I. Panaev. Family ties make it possible to freely 
visit the house of the statesman, allow one to describe the host not only in a strictly official setting, but 
also in the atmosphere of a warm, comfortable home, helping to reveal Derzhavin’s inner world more 
deeply, to show his modest sympathetic soul and boundless love for the Fatherland. In his memoirs, 
V.I. Panaev speaks of Derzhavin not so much as of an official, but as of a Song Singer, who appeared 
to complete M.V. Lomonosov’s deed: to enrich and embellish the native language – while subsequently 
seeing his successor in the face of A.S. Pushkin, the genius of the Russian poetry. At the same time, 
the topic of our work allows us to touch the bright personality of one of the representatives 



of the Panaevs – an ancient noble family – V.I. Panaev, whose name, in our opinion, has been 
undeservedly forgotten, as well as other representatives of this famous family of the Tsarist Russia, who 
worked hard for the good of the Motherland. The ancient noble family of the Panaevs’ is rightfully 
attributed to one of the famous Dynasties of Russia, and the name of G.R. Derzhavin, as V.I. Panaev 
rightfully puts it in his “Panegyric”, is unshakable by time.  
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